
-Н- -НН-

1) –ин-, -ан-,-ян-
Утиный, песчаный, серебряный.

1) –онн-, -енн-
Станционный,утренний
Искл.:ветреный
Но: безветренный
       подветренный

Иск: стеклянный
Оловянный
деревянный

1) Притяжательные прилагательные с суффиксом 
–ий-: вороний, бараний

1) Н+ -н-
Осенний
Былинный
старинный

1) Запомнить:
Свиной
Пряный
Юный
Рдяный
Рьяный
Румяный
багряный

-Н- и –НН- в суффиксах имен прилагательных

В кратких прилагательных пишется столько же букв Н, сколько в полной форме:
ценная монета-монета ценна
 Ветреная девушка-девушка ветрена



Одна и две буквы Н в 
суффиксах

страдательных причастий
прошедшего времени и

прилагательных, 
образованных от

глаголов.



ПРИЧАСТИЯ ОТГЛАГОЛЬНЫЕ 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ

1. Обозначает время. 
Образуется от глагола: 
рассеянные ветром лучи 
(рассеять)

1. обозначает постоянный 
признак.

              Образуется от 
причастия:      рассеянный
(невнимательный) человек

1. Может иметь приставки: 
позолоченный рожок 

2.Часто не имеет приставок: 
золоченое кольцо

1. Может иметь зависимые 
слова: раненный в руку

3.Не имеет пояснительных слов: 
раненый солдат

1. Заменяется придаточным 
определительным: тучи, 
которые рассеял ветер

        4.заменяется синонимом: 
рассеянный-   невнимательный

КАК ОТЛИЧИТЬ ПРИЧАСТИЯ ОТ ОТГЛАГОЛЬНОГО 
ПРИЛАГАТЕЛЬНОГО?



-НН-
1.Если есть приставка, кроме не-(приставка является признаком 
совершенного вида глагола; приставка не- не меняет вид):
    Поношенный костюм
    Подержанные книги
    Умеренный климат
    Отвлеченное изложение
2.В отглагольных прилагательных на –ованный, -ёванный:
         Балованный ребенок
         Организованный ученик
          Корчёванный пень
3.Если  при причастии есть зависимое слово:
         Жаренные в масле грибы;
          Вязанный мамой свитер.
4.Если причастие образовано от глагола совершенного вида без 
приставки:
       Бросить - брошенный
        Лишить - лишенный
        Купить - купленный



                                                             -Н-

1. В отглагольных прилагательных, образованных от 
бесприставочного глагола несовершенного вида:
Вареный картофель
Крашеный платок

2. Если нет зависимых слов:
Сеяная мука
Ломаная линия
Званые гости

3. Если есть приставка не-:
Немощеная улица
Некошеная трава

4. В кратких страдательных причастиях:
Поле не засеяно
Книга не прочитана
Ошибка исправлена



Опираясь на правило, объясните, почему в 
одних словах пишется одна Н, а других две 

Н.
Пирожки бывают печеные и жареные. 
Множество пирожков, испеченных, 
поджаренных, ждало гостей. Пирожки, 
печенные в духовке и жаренные на 
сковородке, лежали на блюдах красивыми 
горками.



-Н-                         -
НН-

Жеваный
Кованый
Раненый
Смышленый
Названый (брат)
Посаженый (отец)

Брошенный
Невиданный
Неслыханный
Негаданный
Нечаянный
Желанный
Священный
Деланный
Отчаянный
купленный



Перед тобой предложение-код, которое 
поможет запомнить правило «-нн- и –н- в 

причастиях и образованных от них 
прилагательных»

Ношеный (нет приставки и 
зависимого слова) и долго 
ношенный костюм совсем не то, что 
поношенный или неношеный.



Алгоритм 
«правописание –н- и –нн- в суффиксах причастий и прилагательных, образованных от глаголов»
1.опередели, краткая это или полная форма
                                             ↓                                       ↓
                                        Полная                               краткая
          ↓ ↓
2.посмотри, не заканчивается          2.опереди, какая часть речи         
ли она –ованный, -ёванный       ↓                       ↓
         ↓                                     ↓                            прилагательное        причастие
      Нет                                     да                                ↓↓
3.опередели вид глагола, от                   3. Определи, сколько –н- нн- пишется в полной
которого образовано –нн-(искл. форме
           ↓                          
                                           ↓                                    ↓                   ↓
несовершенный совершенный жеваный,                      -Н-    -НН-
          ↓                              ↓                кованый)   
4.Посмотри, есть ли –НН-
Зависимые слово или приставка, кроме НЕ 
         ↓                                           ↓
       НЕТ                                        ДА 
        ↓           ↓
      -Н-                                -НН- 



смышлеНый
посажёНый отец
прощёНое 
воскресенье
назваНый брат

желаННый
неждаННый
негадаННый
несчаяННый
неслыхаННый
невидаННый
делаННый
читаННый
считаННый
медлеННый
свящеННый
даННый
отчаяННый
окаяННый
чекаННый

коваНый( но заковаННый,
коваННый мастером)
жёваНый(но 
пережёваННый)
клёваНый(но 
заклёваННый)

Слова-исключения из правила
«правописание –н- и –нн- в суффиксах причастий и отглагольных 

прилагательных»


